

ACTA DE REUNIÓN N° 6/2022 COMISIÓN REGIONAL DE COORDINACIÓN DEL SISTEMA DE JUSTICIA PENAL

1. Antecedentes generales

Fecha convocatoria	27/10/2022
Fecha de realización	09/11/2022
Hora de inicio	15:30 hrs.
Hora de término	16:30 hrs.
Lugar	Reunión Video Conferencia
Objetivo de la Comisión Regional de Coordinación del Sistema de Justicia Penal	Procurar el fortalecimiento y buen funcionamiento del sistema procesal penal, a través de proposiciones técnicas que faciliten su desarrollo, seguimiento y evaluación, así como la acción mancomunada de las instituciones en ella representadas.

2. Integrantes

Nombre	Cargo	Titular/Subrogante/ Designado/Profesional	Servicio / Institución
Esteban Matus Flores	Seremi Justicia y Derechos Humanos Los Ríos	Titular	Secretaría Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos Los Ríos
Luis Aedo Mora	Ministro - Presidente	Titular	11 ^{ta} . Corte Apelaciones de Valdivia
Edmundo Devia	Juez. Juzgado Garantía de Valdivia	Titular	11 ^{ta} . Corte Apelaciones de Valdivia
Daniel Soto Soto	Fiscal Regional (S)	Titular	Ministerio Público
Pablo Ardouin Bórquez	Jefe Regional de Estudios	Subrogante	Defensoría Penal Pública Los Ríos
Comandante Enrique Gutiérrez	Subprefecto de Carabineros	Subrogante	Carabineros de Chile
Prefecto Alex Schwarzenberg	Prefecto Inspector Región de Los Ríos	Titular	Policía de Investigaciones
Ricardo Rojas Pérez	Secretario Ejecutivo (S)	Subrogante	Secretaría Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos Los Ríos

3. Invitados

Nombre	Cargo	Titular/Subrogante/ Designado/Profesional	Servicio / Institución
Hans Lungenstrass	Director Regional	Titular	Servicio Médico Legal Los Ríos
Robinson Duhalde	Director Regional (S)	Subrogante	SENAME Los Ríos
Coronel Alberto Figueroa Quezada	Director Regional	Titular	Gendarmería de Chile

4. Tabla / Temas tratados

Nº	Temas	Exposición del tema tratado.
I.	Cumplimiento de formalidades	<p>Cumplidas las formalidades establecidas en el artículo 12 quater de la ley N° 19.665, que reforma el Código Orgánico de Tribunales, y verificando el quórum exigido por éste, se dio por constituida la reunión y abierta la sesión.</p> <p>Aprobación Acta anterior correspondiente a septiembre 2022, con acuerdo de todos los integrantes Comisión.</p>
II.	Sobre Pericias vía telemática	<p>Director Regional SML realiza resumen sobre implementación pericias psiquiátricas y psicológicas vía telemática en la región de Los Ríos, señala que se realizaron 57 solicitudes en materia penal y 31 en materia de familia.</p> <p>Se hace presente que, en materia de familia, se considera que la mayoría de las solicitudes no corresponden a materias propias de las pericias psiquiátricas y psicológicas del SML, entendiéndose que los formularios de derivación están mal confeccionados y falta de claridad por parte de los Consejeros Técnicos, además de no entregar información pertinente (teléfono contacto) de las personas a las cuales se les debe hacer la pericia.</p> <p>SML región de Los Ríos propone las siguientes medidas para mejorar y hacer más eficiente el uso de las pericias:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Solicitar a funcionarios judiciales clarificar las preguntas psicolegales - Solicitar correos electrónicos de Consejeros Técnicos de Tribunales para facilitar la coordinación entre instituciones y evitar la dilación de la pericia - Solicitar se informe el correo electrónico y teléfono del usuario para concretar la realización de la pericia. - Diseño de un Manual de sugerencia para preguntas médico legales <p>Director SML hace presente que las pericias telemáticas estarán disponibles hasta el 30 de noviembre, pasando a un período de evaluación y dependiendo de los resultados se elevará solicitud a DIPRES para conseguir presupuesto para funcionamiento para un nuevo período.</p> <p>Indica que pericias telemáticas han reducido a menos de 10 las solicitudes pendientes en la Región de Los Ríos.</p>
III.	Retorno a la Presencialidad Sistema Penal	<p>Seremi Matus eleva consulta sobre retorno a presencialidad en actores del sistema de justicia penal, ante lo que Ministro presidente de la ltma. Corte de Apelaciones de Valdivia señala que desde principio de noviembre ha retornado el 50% de todos los estamentos del Poder Judicial y para el 10 de diciembre del presente año se evaluará volver con el 100% de la dotación.</p> <p>Juez de Garantía señala que desde septiembre 2021 se inició con sala presencial y que al día de hoy se realiza audiencias presenciales y mixtas en 2 salas, y otras 2 salas de forma virtual.</p> <p>Juzgado de Garantía y Defensoría aprovechan de destacar la utilidad de mantener la realización de audiencias vía videoconferencia en materias que por su gravedad se deban revisar inmediatamente, a la vez de evitar el desplazamiento de los intervinientes de forma innecesaria. Se da por ejemplo casos de medidas de protección y las órdenes de detención.</p>

5. Compromisos adquiridos

N°	Institución	Compromisos	Fecha de ejecución
1	Itma. Corte de Apelaciones de Valdivia	Solicita a SML dirija oficio indicando dificultades en el uso de la pericia telemática en materias de familia, y poder realizar una reunión de coordinación con los intervinientes en esta materia.	No definida
2	Itma. Corte de Apelaciones de Valdivia	Solicita reunión con los actores del sistema penal para revisar la situación de aglomeración de imputados en las Comisarias de la Región y ver la factibilidad de volver a ocupar celdas del juzgado de Garantía.	No definida

6. Seguimiento de compromisos pendientes

N°	Institución	Compromisos	Estado (ejecutado/ parcialmente ejecutado/ reprogramado)
1		No hay	

7. Observaciones y/o comentarios

N°	Temas
1	<p>Ante exposición realizada por Director SML, Fiscal Regional (S) hace consulta respecto al alcance del Manual sobre pericias médico legales que planea diseñar para la Región de Los Ríos, ante lo cual indica que sólo se trata de un protocolo de sugerencia cuyo objetivo es evitar derivaciones improcedentes y procurar un uso eficiente de los recursos humanos y técnicos.</p> <p>Ante esto Ministro Presidente solicita se pueda extender el programa de pericias telemáticas en la Región de Los Ríos.</p> <p>Defensoría Penal Pública solicita tener presente las dificultades de los usuarios de zonas rurales (Panguipulli, Mariquina) para agendar las horas de pericias telemáticas. Solicitando que las horas sean agendadas en un horario intermedio durante la jornada.</p>
2	<p>Defensoría Penal Pública hace presente su inquietud acerca de las malas condiciones de las celdas dispuestas por Carabineros para los imputados, quienes deben estar prolongadas horas desde su detención hasta el fin de la audiencia.</p> <p>Carabineros coincide que las celdas dispuestas no tienen un estándar en seguridad que dé garantías tanto a imputados como funcionarios. Además hace presente que esta medida fue adoptada con ocasión de la pandemia de forma extraordinaria y que conlleva el uso de personal y recursos propios extras a la institución.</p> <p>Se coincide en la necesidad de llevar a imputados a celdas ubicados en Juzgado de Garantía de Valdivia. Ministro Presidente señala que en la jurisdicción de la Itma. Corte de Apelaciones de Valdivia, juzgados de Río Negro imputados son llevados a las respectivas celdas, evitando aglomeración en las Comisarias.</p>

8. Firma responsable

Esteban Matus Flores
Secretario Regional Ministerial de Justicia y
Derechos Humanos Región de Los Ríos

